

Bulletin d'information Mars 2021 - N° 8

Directeur de la publication : Jérôme Harault, Maire de La Chapelle-au-Riboul Responsable de la rédaction : Marie-Laure Louyer Édité par Lepetit Imprimeur, 53100 Mayenne

Ce bulletin est également consultable en version numérique sur le site de la mairie http://www.lachapelleauriboul.mairie53.fr/ Pour recevoir ce bulletin par mail, pour déposer une annonce ou un article, contactez-nous à lcarniouzes@laposte.net ou laissez un message dans la boîte aux lettres de la mairie à l'attention de LCAR Niouzes.

(Règlement des petites annonces consultable sur http://www.lachapelleauriboul.mairie53.fr/)

A la mémoire de **Clarence Campbell**

Le 4 février dernier, Antoine Campbell, petit-fils de Clarence Campbell, est venu dévoiler la plaque qu'il a fait réaliser avec la collaboration de la mairie, à la mémoire de son grand-père.





Ce dernier avait installé l'électricité dans l'église à la Noël 1920, donnant ainsi une certaine féerie à cette messe traditionnelle qui est restée dans la mémoire des habitants (voir le LCAR Niouzes 4 pour en savoir plus). C'est pourquoi la plaque a été posée dans le porche de ce monument emblématique de la commune.

La date choisie était celle de la naissance de Clarence à Shelbyville dans le comté de Bedford, Etat du Tennessee, en 1896, il y a 125 ans.

Le contexte sanitaire ne permettant pas une inauguration officielle, cette cérémonie intime a eu lieu en présence de Jérôme Harault et Odile Nedjaaï, et de deux Chapelloises, Bernadette Burson et Bernadette Rossignol qui fleurit régulièrement la tombe de Clarence derrière le monument aux morts, et avec lesquelles Antoine est toujours resté en contact.





Les correspondantes du Courrier de la Mayenne et de Ouest-France sont venues couvrir l'événement.

A cette occasion, Antoine et sa mère ont fait un don de 100 € chacun à la commune, destinés aux jeunes et aux anciens du village.

Le mot du Co. Pil'*

Depuis notre prise de fonction, nous avons effectué un état des lieux de notre commune. Il est maintenant temps de se projeter sur ce que sera La Chapelle-au-Riboul de demain. Le comité de pilotage de la commune a élaboré les bases de l'écriture d'un projet de territoire. Un projet pour guider nos actions, définir nos orientations, rassembler les acteurs et définir un projet commun. Ce projet sera notre feuille de route pour les années à venir. Aussi, vous trouverez dans le journal une feuille à remettre en mairie avant le 21 mars. Prenez le temps de la remplir, elle nous permettra de vous consulter pour accompagner ces orientations. Certains sujets nécessiteront des discussions plus approfondies, accompagnées d'expertise et de débats publics mais en attendant adoptons un vieux dicton mayennais "prenons les choses de rang" et cela commence par vos avis, vos retours.

> Le comité de pilotage municipal.

*Le Co. Pil' est un groupe de travail constitué du maire, de ses adjoints et de conseillers municipaux qui se réunissent tous les samedis matin afin de discuter et de travailler sur les projets en cours.

Stationnement, soyons civiques!

Les trottoirs sont faits pour les piétons, souvent accompagnés d'enfants et de poussettes. Les véhicules qui s'y garent, même partiellement, gênent leur passage et les obligent parfois à descendre sur la chaussée. Pensons aussi aux personnes âgées ou handicapées qui peuvent marcher avec difficulté. De même, le passage surélevé devant l'école doit rester dégagé ainsi que les bandes zébrées destinées au stationnement du mini-bus scolaire. Merci aux automobilistes de bien vouloir se garer sur la rue, au bord des trottoirs sans y empiéter, même s'ils sont surbaissés pour permettre l'accès à un garage.

Covoiturage domicile-travail



Écologique, économique et convivial, le covoiturage est un mode de transport alternatif en constant développement. Pour l'encourager, jusqu'au 31 mars 2021, *Aleop* (le réseau régional de transport public) prend en charge les frais de covoiturage de vos trajets fréquents en Pays de la Loire via l'appli

BlaBlaLines (application de BlaBlaCar dédiée au covoiturage domicile - travail). Plus d'infos sur www.aleop.paysdelaloire.fr et www.blablalines.com.

Nouvelle voie au lotissement de la Source

La 3ème tranche du lotissement de la Source est prête à accueillir de nouvelles habitations sur 9 parcelles. Une maison est déjà en construction. Afin de la desservir, une voie a été ouverte à partir de l'espace de jeux. Le conseil municipal lui a attribué le nom de « voie des roseaux ». Cette appellation reste ainsi dans le thème de l'eau et de la nature.



Vous habitez où?

L'origine de certains noms de lieux-dits se perd parfois dans la nuit des temps. Bien des appellations nous intriguent et les archives ne nous donnent pas toujours la réponse. La tradition orale conserve cette mémoire et les anciens possèdent souvent des informations précieuses qu'il faut sauvegarder. Si vous connaissez l'histoire du nom de votre hameau, si vous détenez des anecdotes ou des photos anciennes, n'hésitez pas à contacter le journal ou la mairie et nous serons heureux de recueillir vos témoignages pour les partager avec les lecteurs. Ainsi, la Rue, Tarot, la Bardouillère, les Epinays, la Fauvelière et bien d'autres, n'auront plus de secrets pour

nous.

13 divis terre est très argileuse à La Chapelle Pour ma toute première récolte de pommes de terre c'est pratiquement d'une pioche dont j'aurais eu besoin! Depuis, chaque année quand arrive la fin de l'été, j'ai pris l'habitude d'enrichir mon jardin en matières organiques, compost, tontes de pelouses, feuilles mortes... À force de patience, ma terre est devenue beaucoup plus facile à travailler. L'autre avantage, c'est que cela enrichit le sol en azote, favorisant ainsi la croissance des légumes pour l'année suivante. » Gérard

- - Brèves - -Bibliothèque

Malgré la pandémie, la bibliothèque reste ouverte pour vous proposer un nouveau grand choix de livres. Rappel des horaires : *Mercredi : 15 h – 17 h* Samedi : 10 h – 12 h

Chez Christelle & Nico

Le restaurant organise un couscous à emporter (poulet, bœuf, merguez) avec fromage et dessert le SAMEDI 6 MARS Réservations du lundi au vendredi, de 7 h à 13 h au 02.43.00.75.50. (Réservations avant mardi 2 mars)

APE

L'Association des Parents d'Élèves vous remercie chaleureusement pour votre participation à l'opération gourmandise. 172 repas ont été vendus, c'est un beau succès. De nouveaux projets pourront voir le jour.

Conteneurs semienterrés

En période de grands froids ou de fortes chaleurs, il peut arriver que la trappe des C.S.E se

bloque. Pas
d'inquiétude, vos
dépôts ne sont
comptabilisés que
lorsqu'il y a
ouverture totale
et fermeture de
la trappe.

Report élections

Les élections départementales et régionales, prévues en mars, sont reportées aux 13 et 20 juin, en raison du contexte sanitaire.

Focus Sur un acteur Chapellois

L'entretien des espaces verts, par Nicolas Ripault

Voici le mois de mars (« enfin » pourrait-on presque ajouter) avec ses jours plus longs, ses températures plus douces et la beauté de la nature qui s'éveille à nouveau. Pour les heureux propriétaires de terrains, c'est aussi le retour des réjouissances : labour des jardins, taille des arbustes, débroussaillage, nettoyage des terrasses, tonte des pelouses... Si la perspective de telles activités ne vous met pas en joie, sachez que Nicolas se tient à votre disposition pour vous venir en aide.







métier.



Voici quelqu'un qui se plaît dans les grands espaces depuis son plus jeune âge. Ce sont ses parents agriculteurs qui lui ont transmis cette passion pour la nature, c'est ainsi qu'il a décidé d'en faire son

Nicolas Ripault propose plusieurs services : tonte de pelouses, taille de haies, élagage, débroussaillage, plantation d'arbustes, labour de petites ou grandes surfaces, création et entretien de jardins, de massifs, pose de clôtures, nettoyage de facades ou terrasses à la haute pression, évacuation des déchets...

Finalement, le mieux c'est encore de prendre contact avec lui pour connaître son large panel d'offres!

(Règlement en CESU*)

ecrets de 13 divie fabrique mon propre purin d'ortie, c'est un engrais riche en azote et son odeur repousse les pucerons. Pour ce faire, je cueille les orties (évidemment pas celles montées en graine!) puis, je les hache grossièrement. Dans un bac en plastique, je mets 1 Kg d'orties fraîches pour 10 L d'eau, je couvre, et je mélange tous les 2 jours pendant environ 2 semaines jusqu'à ce que ce soit bien fermenté. Ensuite, je filtre. Le produit obtenu est très concentré et pourrait brûler les légumes, alors je dilue 1 L de ce purin avec 9 L d'eau dans un arrosoir. » Yvon



Côté matériel, tout y est!

Un microtracteur avec une charrue

- Un rotovator
- Un girobroyeur
- Un motoculteur
- Une tondeuse autoportée...



* Vous souhaitez employer un salarié à domicile ? Le CESU (Chèque Emploi Service Universel) permet d'effectuer facilement vos déclarations sociales. Qui est concerné? Comment cela fonctionne-t-il? Plus d'explications sur : https://www.cesu.urssaf.fr

Quoi de Neuf dans l'bourg ?



Extrait du journal de bord : « C'est aux fenêtres que nos anciennes caquettent. Balcons, pas de portes, trottoirs deviennent l'interface de nos relations. L'humain d'instinct grégaire réinvente le lien social en périmètre limité, s'approprie des espaces entre le public et le privé. Communiquer dans cette ambiance virale devient nécessité vitale. »

Il se dit « très honoré et heureux aussi que cette période historique si déroutante soit ponctuée de ces récits qui nous ont tenu liés pendant ce premier confinement » mais aussi « impatient de voir si un recueil sera édité par les archives. »

Actuellement, il est en pleine création d'une commande du département qui aurait pour but de créer, suite à ces écrits, un spectacle vivant itinérant qui se déroulerait aux archives à Laval aux mois de mai, juin et septembre (chantier encore en cours de construction).

Pour le plaisir de lire ou relire ces pépites de vies ordinaires : https://voyageenpaysordinaire.wordpress.com/tous-nos-voyages-en-pays-ordinaires/exploration-10-la-chapelle-au-riboul/

Confinement : La Chapelle immortalisée !

On se souviendra de cette parenthèse dans nos vies, confinés 8 semaines consécutives, où notre principale sortie consistait à renouveler les réserves de pain. On avait fini par s'habituer à la présence d'Olivier Hédin, notre conteur local préféré, posté chaque matin face à la boulangerie, pour capter nos humeurs du jour. On se surprenait même à attendre impatiemment la sortie de son journal de bord, cadeau qu'il nous offrait chaque soir, en nous mettant à l'honneur, nous, les gens ordinaires, sous son œil avisé, son verbe bienveillant.

Une belle reconnaissance aujourd'hui, puisque ses écrits viennent d'être sélectionnés pour construire un fonds d'archives. Olivier nous fait savoir qu'il est « joyeux que l'histoire de notre commune entre aux archives départementales au

titre de la fabrique de l'histoire. »

« L'année dernière, vers la mi-juin, j'ai semé des rangs de carottes entre mes plants de poireaux et ça a donné de beaux résultats : ils se protègent mutuellement, le soufre contenu dans le poireau éloigne les mouches de la carotte et les carottes éloignent les parasites du poireau. C'est sûr, je recommence cette année! »

Retour vers le futur : épisode 1

Ils étaient 8, ce jeudi 28 janvier, à se réunir à la salle polyvalente. Ils avaient entre 4 et 21 ans sur les images qui défilaient devant leurs yeux. Du haut de leur 77 ou 95 ans, les voix fusent, les souvenirs aussi : Le village jadis, les fêtes de la Saint-Yves, la procession de Notre-Dame de Boulogne, des centaines de visages dans les rues, des courses de vélos, des chars incroyablement décorés, des manèges où les sabots volent, une cavalcade de chevaux, les pensionnaires de Perrine... Sur des films tournés par Monsieur Granger en 1938,

1946 et 1947, les mémoires d'Alice, Bernadette, Bernard, Gilbert, Gisèle, Josette, Lucienne et Thérèse s'activent et mettent des mots et des noms sur les films muets en 16 millimètres.

« Pour bouturer un rosier, je prélève une tige de rosier en la claquant à la base avec mes doigts (surtout pas au sécateur), et je la plante en pleine terre en maintenant l'humidité. C'est tout! Certains la piquent dans une patate avant de la mettre en terre, j'essaierai pour voir la différence... » Danielle

Accompagnée par Gérald
Berthevas, la Compagnie Oh!
a enregistré la projection et
les commentaires. Dès que
le contexte le permettra,
vous pourrez venir écouter
et voir le film au Family
Cinéma. La mémoire est
sauvée, c'est dans la boîte!
Une autre rencontre est
prévue avec les plus jeunes
car nous avons retrouvé un
film en couleur... "l'intervillage
Champgenéteux - La Chapelle-

au-Riboul" tourné en... 1984.





Séance d'enregistrement à la salle des fêtes

Quoi de Neuf dans l'bourg?





Une bénévole de la bibliothèque nous parle de ses lectures.

Rencontre avec Bernadette, épouse de l'ancien maire, Michel Burson et bénévole depuis 22 ans. Elle a connu la bibliothèque dans l'ancienne mairie et à la

Maison de Perrine où il faisait bien froid l'hiver. Le café fumant

des Sœurs de la Charité était le bienvenu. Puis la nouvelle bibliothèque a été installée dans des locaux confortables et lumineux à l'étage de la mairie. Elle porte le nom de Michel Burson, maire de 1989 à 2011 qui en fut l'instigateur car il tenait absolument à un lieu de culture dans le village.

- Bernadette, quel genre d'ouvrages lis-tu généralement ?

Je recherche les documentaires sur nos belles régions françaises. Ils permettent de découvrir des paysages et des monuments exceptionnels, des traditions locales, la gastronomie du pays, des expressions typiques du langage.

- Quels sont tes auteurs préférés ? Christian Signol, Sarah Bernard, Roma Ligocka.

- Quel est le dernier livre que tu as aimé et que tu conseillerais aux lecteurs ? « L'enfant de la nuit » de Jean Leclercq. Une rencontre entre un ancien déporté des camps nazis et un jeune orphelin juif. Passion, mensonges et trahisons dans un village de l'après-guerre.



« On a pris l'habitude de planter des œillets d'Inde parmi les légumes du jardin, notamment auprès des tomates. Cela a 3 avantages : Déjà, l'odeur répulsive des feuilles éloigne les insectes ravageurs comme les pucerons. De plus, leurs racines sécrètent une substance qui réduit le développement des vers. Et en plus, ils embellissent notre potager ! » A. & G.

L'APE propose une vente de Gâteaux Bijou

Les recettes de cette vente serviront à financer les différentes sorties pédagogiques, du matériel scolaire...
Pour obtenir un bon de commande ou simplement quelques informations, contactez Vanessa au 06 33 50 54 82.

Fin des commandes le 12 avril.



Des nouvelles du P'tit Marché

Le P'tit Marché prend une pause printanière le temps de laisser les producteurs préparer les récoltes à venir : semis, etc.

Dernier marché le vendredi 12 mars, Réouverture le vendredi 7 mai à 16 h

ATTENTION! Petite exception: même pendant cette période, la Poissonnerie de Sylvie et Jean-Claude continuera d'être présente tous les vendredis, à partir de 16 h, sur la place de l'église, pour le plus grand plaisir de tous.



Entretien espaces verts

Voici 10 ans maintenant que Jean-Luc Cordon propose ses services pour vos espaces verts.

Principalement employé par l'entreprise Bergue, Jean-Luc se tient à votre disposition lors de son temps libre pour tous vos travaux de jardinage, taille, labour, création et tonte de pelouse... Il possède tout le matériel nécessaire, vous n'avez qu'à le contacter, il s'occupe du reste! (Paiement en chèques CESU*)

11, rue du stade 53440 La Chapelle-au-Riboul 02.43.00.85.61 / 06.80.74.35.26 cordon.jeanluc04@gmail.com

Nous présentons nos sincères condoléances à Auguste, Raymond et André pour le décès de leur frère M. Bernard BRUNET survenu le 27 janvier, à l'âge de 89 ans.

Bienvenue à Cristian-Vasile DIMA qui arrive de Roumanie, venu prêter main forte à l'équipe Lambert.

Parenthèses chapelloises

Le chant du coq

Afin d'éviter les multiples litiges concernant les divers bruits et odeurs que l'on trouve dans nos campagnes, le Parlement a proposé de consacrer ce "patrimoine sensoriel", confirmant ainsi le caractère naturel et l'identité de notre environnement.

On se souvient du coq Maurice dont le chant matinal importunait ses voisins de l'Île d'Oléron. Ces derniers avaient porté l'affaire devant les tribunaux comme d'autres l'ont fait pour les sonneries de cloches ou les effluves du fumier. Alfred Burson, notre poète local, se serait certainement emparé du sujet avec beaucoup de verve. Une Chapelloise prend la relève et la plume... du coq! (Illustration par Faustine, 6 ans)

Un cog au tribunal

Il s'appelle Maurice, un coq de belle espèce, aux longues plumes rousses, à la crête écarlate. Dès l'aube, il s'égosille devant les poules béates, en arpentant sa cour avec grâce et noblesse.

Il paraît que son chant, pourtant bien naturel, dérange des quidams, assez peu matinaux et le voilà traîné devant les tribunaux, jugé pour ce délit tout comme un criminel.

Mais qu'ont-ils dans la tête ces risibles crétins qui se plaignent des cloches sonnant tôt le matin et de l'odeur d'étable de nos paisibles vaches ?

Qu'ils laissent dans nos campagnes coasser les grenouilles, bêler les blancs moutons, crier les oies bernaches et qu'ils cessent enfin leurs pénibles embrouilles!

"L'endive", par Alfred Burson

Je suis une petite graine, sans spéciale apparence, Qui doit du jardinier exercer la patience, Et demande de grands soins aussitôt ma naissance. Du sachet coloré où l'on me voit si belle. Le gourmet aussitôt pense à la « béchamel »... Il est pourtant trop tôt, et je vous dis ma vie, Elle est à son début, et loin d'être finie. Le printemps et l'automne – deux saisons – ont passé, D'une belle robe verte maintenant je suis parée. Mais l'homme regardant ma merveilleuse nature, -Voyez ma destinée! - pense à ma sépulture!!! Dois-je vous dire la chose qui va bien vous surprendre... Hélas! je dois mourir... renaître de mes cendres. Comme un prince félon, on me livre au bourreau, Et ma tête et mon pied subiront son couteau... Amis, ce n'est pas tout, on va gratter ma peau, Pour la deuxième fois, je vais voir le tombeau. Tout comme les "gisants" là je vais reposer, La lumière du printemps verra mon apogée! Trônant sur le menu : salade de saison. La cuisinière pensera : Mon Dieu! les beaux chicons...

Causement et languège de t'ché nous

J'sé benaise : un classique facile à comprendre, utile pour commencer !

Bic en coin : de biais, de travers. Au yeu d'écrire dré, i va d'bic en coin du papier.

Bousin: faire du bousin (du bruit). Mieux que le buzz! **Dicton du mois**: « *Quand Rochard a son chapiao e Montaigu son mantiao, i tomb' de l'iao.* »



Le Schmilblick chapellois



Nous vous proposons une version revisitée du Shmilblick. Cette fois, il ne s'agit pas de trouver un objet mais un lieu, et pour être plus précis, un lieu de la Chapelle-au-Riboul. Saurez-vous le reconnaître ? Indice :

"Ici, (...) est née le 6 novembre 1654, Perrine Brunet, fondatrice des soeurs de la Charité N. D. d'Evron"

La réponse dans le prochain numéro. N'hésitez pas à nous envoyer vos photos, nous nous ferons une joie de les publier!